
DIARIO DE LA CORUÑA

DEL VIERNES 22 DE DICIEMBRE DE 1809.

S. Demetrio.

Noticias extractadas de las gazetas mas recientes del Gobierno hasta la del 25 de noviembre inclusive:

La Junta superior de Aragon ha remitido varios impresos, que dan noticia de los últimos acasimientos de aquel reyno desde 27 de octubre hasta 5 del corriente. Parece que los enemigos que el 25 consiguieron arrojar á la division de Villacampa de las montañas del Tremedal, y despues incendiaron ferozmente aquel santuario y lugar de Orihuela, componian un número considerable de infantes y 400 caballos, con 4 piezas de artillería. Nuestras tropas se defendieron 8 horas, y al cabo de este combate sangriento se retiraron á Griegos y Gualaviar, y de allí á Albarracin, donde se mantienen, recibiendo los posibles auxilios de infantería y caballería. Los franceses regresaron el 26 por Rodenas y Villar de Saz á Ojos-negros, y luego á Calamocha y Daroca. Posteriormente se ha sabido que unos 800 se dirijan por Calamocha á Monreal, y otros 500 entraban en Segura.

La Junta superior ha repartido entre los vecinos mas necesitados de la desgraciada poblacion de Orihuela 100 doblones; está disponiendo la relacion circunstanciada de lo acaecido en aquella catástrofe, con que señalaron su rabia y barbarie los soldados del tirano, á fin de elevarla á S. M.; ha pedido auxilios á varios señores obispos, y ha decretado una subscripcion, para aliviar no solo á este pueblo sino á los de Fonz, Estadilla y otros que han sufrido igual suerte, y quedado reducidos á escombros y á la miseria.

D. Juan Martin (el Empecinado) avisa desde Hueva con

fecha de 16 de octubre, que el 14 atacó en la villa de Albarés á 120 franceses que pasaban de Almonacid de Zurita y Albalate á Alcalá de Henares, conduciendo porcion de mulas que habian exigido y sellado; se apoderó de todas sus maletas y equipages, de 9 mulas y 2 caballos, y los persiguió con un treggo vivísimo y á campo traves por espacio de 3 leguas, desde Albarés hasta Valdelecha. Dexaron en el distrito muchos muertos, y segun noticias, de los 120 solo llegaron á Loeches 30. Las mulas aprehendidas quedan á disposicion de la Junta de la provincia de Guadalaxara, no reservándose el Empeñado mas que un macho para la conduccion de municiones. Este valeroso patriota sostiene su empresa con tanto valor é intrepidez, que en el espacio de mes y medio, tiempo de su residencia en dicha provincia, lleva muertos 400 franceses en distintas acciones, sin que por su parte haya tenido mas que un muerto y algunos heridos, ya restablecidos.

El intendente de Guadalaxara, entre otras cartas interceptadas al enemigo en varias baliijas que apresó el partidario Salazar, incluye copia de la siguiente. «Vitoria 7 de octubre de 1809. = He tenido ya el honor de advertiros en otra de la pérdida ó extravío del correo de Madrid, que debia haber llegado á esta el 28 del pasado, y ahora debo deciros, que el que debia arribar el 6 del corriente ha sufrido igual suerte, segun me ha dicho el director de posta. Podemos decir que estamos encerrados en esta de Vitoria: no se puede salir á ninguna parte sin temor de ser atacados. Hoy mismo á las 11 de la mañana, un destacamento de 50 hombres que salia de Burgos para S. Sebastian, ha sido atacado por una partida volante de caballería enemiga bien armada: 30 de los nuestros han quedado prisioneros; el resto ha entrado en esta en desórden; la accion ha sido cerca de la Puebla. Esta misma partida enemiga ha hecho una presa de cerca de un millon de reales, tanto en telas como en oro y plata. El comisario de guerra Crossi, que venia de Burgos, ha sido despojado en términos que ha llegado á esta sin vestido. Una dama muy rica que pasaba de Madrid á Francia, ha perdido todo su equipage: en fin un comerciante que tambien pasaba á Francia, ha sufrido la misma suerte. En esta misma jornada han quitado el destacamento que hacia el servicio en Salvaticerra, y el comandante de la plaza. No se puede estar con seguridad por la parte de Francia y ruta de Bayona. De 15 dias á esta parte Vitoria está exáctamente rodeada y cerrada por em-

palizadas. Esta es nuestra posicion. Temo mucho que no hayan llegado á vuestro poder varias remesas que he hecho de cuentas y demas papeles.”

El comandante general del principado de Asturias, dice al secretario general de la Junta suprema central lo que sigue.—
 „Exmo. Sr.—El brigadier D. Juan Diaz Porlier, en oficio de 13 inmediato me dice, que hallándose su quartel general en Boñar, y habiéndole pasado aviso con fecha de 9 el general D. Juan José Garcia, que manda la quarta division del ejército de la izquierda, para que hiciese por llamar la atencion á los enemigos que trataban de atacar á Astorga amenazándolos por Valderas, dirigió algunas fuerzas de infantería y caballería hácia Gradefes, donde los enemigos la mañana de aquel mismo día 13, se presentaron en número de unos 140 de caballería con alguna infantería, que fueron rechazados y perseguidos por su tropa caminando hácia Mansilla, y en la misma tarde volvieron hácia el mismo Gradefes dobles fuerzas enemigas, y habiendo ocupado Porlier el convento de monjas, y sosteniéndose desde las ventanas y tejados, y mandado maniobrar su tropa con oportunidad, consiguió batirlos y perseguirlos, apoderándose de 56 carros de trigo, porcion de cebada, varios caxones de plata y ornamentos del convento de S. Zoil de Carrion, que llevaban á Palencia, y un coche con tiro de mulas. Elogia mucho al coronel de caballería D. Francisco Hevia, y al sargento segundo de la primera compañía de granaderos de Castilla Francisco Mostari. Dias antes, con fecha de 11, me participó desde Boñar haber interceptado la tropa de su mando dos cargamentos de iglesias con un copon y un caliz de plata, y lo restante casullas y ornamentos, algunos menages de casa, y dos coches con sus correspondientes tiros de mulas.—Lo que pongo en noticia de V. E. para que se sirva elevarlo á la de S. M. = Dios guarde á V. E. muchos años. Oviedo 17 de octubre de 1809.—Excmo. Sr.—
Nicolas Mahy.”

Sevilla 17 de noviembre.

Con fecha de 12 del corriente mes se ha servido S. M. expedir el real decreto siguiente. „En prueba del singular aprecio que merece á la suprema Junta de gobierno del reyno la conducta del R. Obispo de Gerona, y en reconocimiento del zelo, patriotismo y acendrada lealtad con que este digno prelado atiende á la causa pública en el empeñado y glorioso sitio que

tiene aquella plaza, inflamando con su heróyco exemplo á su invicta guarnición y vecindario, é inspirándoles la constancia y valor que le animan; ha venido la misma suprema Junta en nombre del rey Ntro. Sr. D. Fernando VII, en concederle la Gran Cruz de la real y distinguida orden de Carlos III. Tendreis entendido, y dispondreis lo conveniente á su cumplimiento. = *El Arzobispo de Laodicéa*, presidente. = Real Alcázar de Sevilla 12 de noviembre de 1809. = A. D. Diego de la Quadra."

El rey nuestro Sr. D. Fernando VII, y en su real nombre la Junta suprema gubernativa del reyno, atendiendo á los dilatados méritos, servicios y conocimientos del consejero de estado, marques de las Hormazas, se ha dignado nombrarle secretario de Estado y del Despacho de Hacienda, cuyo érgo se halla vacante por haber conferido á D. Francisco de Saavedra la primera secretaría de Estado y del Despacho. Tendreis entendido, y lo comunicareis á quien corresponda. = *El Arzobispo de Laodicéa*, presidente. = En el real Alcázar de Sevilla 2 de noviembre de 1809. = A. D. Pedro de Rivero.

Siguen los Donativos de la Provincia de Orense.

Parroquia de Verin.

- D. Manuel Sanchez, 414 quartillos de vino en recibos.
 Doña Antonia Herbella, ademas de hacer dos camisas, entregó un par de calcetas.
 D. Francisco Raxoy, un par de zapatos.
 D. José Guerra, 2 id.
 D. Veremundo Andrade 6 id.

Idem de Pazos.

- El párroco Fr. Marcelino Vilariño, ademas de pedir en la parroquia, entregó 24 rs.
 D. Manuel Fernandez id. 80 id.
 El Rector de la Parroquia 78 id.

Se continuarán.

DE ÓRDEN SUPERIOR.

Por D. Manuel Maria de Vila, Impresor que ha sido de Cámara de S. A. S. el Fidelisimo Reyno de Galicia.